

Tras el regreso del Presidente de la gira por Europa, se evaluaría la permanencia del diplomático Suerte de polémico embajador se sellaría esta semana: Ya entregó su informe a Cancillería

Haberse involucrado en temas de Defensa sin la autorización del canciller más las múltiples controversias que arrastra tendrían al cercano al mandatario al borde de su salida.

S. DEL RÍO y C. ROMÁN

Nuevamente, el embajador en España y hombre cercano a Boric, Javier Velasco, complica al Gobierno. Pero esta vez no fue un chascarro, sino que declaraciones en las que, según la propia Cancillería, se excedió en sus competencias, lo que lo tendría al borde de su salida, señalan en el mundo diplomático.

Ayer el Ejecutivo afirmó que recibió el informe emitido por el embajador sobre sus dichos. Fue en el contexto de un foro en Madrid con empresas españolas donde llamó a ver como "una oportunidad para otros socios" la distancia que había tomado Chile con Israel, recordando que se le había retirado la invitación a la Fidae (Feria Internacional del Aire y el Espacio).

Haberse involucrado en temas propios de la Defensa, sin consulta previa al Presidente ni al canciller, tiene al militante de Convergencia Social en su peor escenario desde que asumió.

Al no ser la primera ocasión que Velasco hace noticia por sus dichos o acciones, desde Europa el embajador fue "llamado al orden" por parte del Gobierno, y el canciller Alberto van Klaveren anunció desde allá que se le pidió un informe sobre lo ocurrido, lo que pesaría para decidir su continuidad. Sin embargo, las críticas desde el propio oficialismo cuestionando su permanencia ya son evidentes para el Ejecutivo y hay quienes estiman que esto podría complicar al mandatario.

Consultada la vocera de Gobierno, Camila Vallejo, sobre el estado de esta situación, respondió que "se envió el informe, eso está en manos de la Cancillería, y dependiendo de la evaluación de la Cancillería se tomarán las decisiones y evaluaciones. No puedo adelantar nada al respecto".

De todas formas, fuentes de Palacio señalan que este asunto debiese quedar zanjado a la brevedad, incluso durante los próximos días, tras el regreso del

mandatario en la madrugada de hoy al país.

En los partidos de Gobierno, aunque recalcan que el nombramiento y remoción de diplomáticos y embajadores es una atribución exclusiva del jefe de Estado, esperan que se dé una resolución con prontitud, sobre todo por la imagen internacional del país.

Al respecto, el timonel del Partido Liberal, Juan Carlos Urzúa, dijo que "todos nuestros embajadores deben ser impecables, y estos no pueden cometer fallos reiterativos. Aquí el Presidente tiene que tomar las decisiones que quiera tomar y que sean las mejores para Chile. En todo ámbito de cosas, proteger la imagen del país afuera es fundamental".

Por su parte, el secretario general del PPD, José Toro Kemp, considera que "claramente fueron un exceso los comentarios del embajador y entiendo que su jefe directo lo llamó a terreno en esa naturaleza. Uno no puede pautear al Presidente en este tipo de decisiones, porque es el quien lleva las relaciones internacionales. No obstante, creo que fueron desafortunadas y no corresponden a la figura de un embajador".

Al mismo tiempo, el militante de Convergencia Social se comu-



Alberto van Klaveren, canceller.



Javier Velasco, embajador de Chile en España.

nicó con miembros de su partido, como el presidente de CS, Diego Ibañez. Entre los cercanos en su colectividad señalan que explicó que sus palabras fueron "sacadas de contexto".

Sin embargo, los reparos al interior de los partidos no solamente se refieren a la última polémica, sino que se remontan a situaciones pasadas, donde también ha dado que hablar.

La foto en el auto oficial

En septiembre de 2022 fue criticado por una fotografía que se difundió donde aparece, en un auto oficial, junto a los pies descalzos de una mujer.

De hecho, esta no es la primera vez que es llamado al orden. En dicha ocasión, la ministra Vallejo dijo que "la canceller se comunicó

con el embajador, haciéndole un llamado al orden y la prudencia, sobre todo en el uso de las redes sociales por solicitud del Presidente de la República". Y agregó: "Esta comunicación, este llamado al orden, ya se efectuó, y entendiendo lo que el Presidente ha señalado, que tenemos que ser responsables cuando habitamos cargos que son públicos. Cuando somos autoridades, tenemos que

saber habitar los cargos".

Críticas a los "30 años" en foro

Otro episodio que generó tensión —sobre todo con el Socialismo Democrático—, ocurrió cuando Velasco denostó los 30 años de la Concertación. El diplomático cuestionó lo que en su opinión fueron las políticas que "profundizaron la desigualdad" durante aquellos años, incluso aludiendo a que habrían incidido en el estallido de 2019. "Un estallido de esas dimensiones no es una cuestión baladí, para que llegáramos a eso se requirieron 30 años de políticas que profundizaron la desigualdad, 30 años de un país percibiendo eso de forma cotidiana. En lo que nos encontramos hoy es en el camino de salida a eso", dijo Velasco en un foro en Madrid.

En dicha ocasión, que también abrió controversia, el embajador contó con el respaldo del mandatario, a pesar de los reproches por parte de los partidos de la alianza. "Tener una visión crítica a parte de ese período no me parece que constituya un motivo de generar una gran polémica", dijo en aquel entonces el jefe de Estado.

Ausencia en ceremonia oficial

Por último, otro hecho que fue cuestionado tiene que ver con que a principios de este año Velasco se ausentó de la tradicional ceremonia ofrecida a todo el cuerpo diplomático acreditado en España por el rey Felipe VI y la reina consorte, Letizia Ortiz.

En dicha instancia, la Cancillería salió a explicar lo sucedido, diciendo que "el saludo del rey al cuerpo diplomático coincidió con el feriado legal del embajador Velasco, razón por la cual se excusó con anticipación ante el protocolo de la Casa Real".

Junto con eso, aseguraron que "Chile tiene muy buena relación bilateral con España en todos los niveles, y una situación como esta no la afecta", e incluso aprovecharon la instancia para contar la visita de Pedro Sánchez al país, la cual se concretó en marzo.

Con todos estos antecedentes a la vista, el Ejecutivo se debe pronunciar respecto a la permanencia de Velasco en su cargo, aunque, según cercanos al embajador, dan por hecho que el diplomático no continuará en sus funciones.

El excanciller Herald Muñoz: "Después de reiterados desaciertos, pienso que el embajador ya no tiene arreglo"



Heraldo Muñoz

Heraldo Muñoz tiene una dilatada trayectoria en cargos internacionales. Llegó a ser subsecretario general de Naciones Unidas y director regional del PNUD, para luego arribar como canceller durante los cuatro años del segundo mandato de Michelle Bachelet.

Autor de varios libros sobre política internacional, Muñoz afirma que las declaraciones del embajador Javier Velasco, en España, "volvieron a demostrar su falta de criterio, y generaron una polémica innecesaria que distrajo la atención de la gira presidencial".

—El canceller Alberto Van Klaveren dijo que Velasco se "excedió en sus competencias"...

—Creo que el canceller se refirió a que el embajador se excedió en sus competencias al emitir comentarios sobre materias ajenas a su representación, nada menos que sobre adquisiciones militares del ámbito de la Defensa.

—¿Estima que el embajador debería presentar su renuncia para no seguir complicando al Gobierno?

—El embajador ha abusado de la confianza que depositó en él el Presidente de la República al designarlo como jefe de misión en un país de primera importancia para Chile, y, después de reiterados desaciertos, pienso que el embajador ya no tiene arreglo. Qué suceda con él depende de las prerrogativas constitucionales del Presidente.

—¿Cree que se le deberían dar explicaciones a Israel y a España tras el impasse?

—Creo que no corresponden explicaciones a terceros países.